

RESISTENCIA CHILENA

enero 1982

BALANCE DEL AÑO: CRISIS ECONOMICA Y LUCHA GUERRILLERA

Al finalizar el año 1981, el régimen de Pinochet hace frente a dificultades crecientes. Su principal problema es, desde luego, el crecimiento de la Resistencia y de la lucha popular, que se expresa, por ejemplo, en la interminable serie de huelgas, a pesar de que la dictadura intentó atemorizar al movimiento sindical encarcelando a los dirigentes de la Coordinadora Nacional cuando estos presentaron el Pliego de Chile, un programa que contiene las reivindicaciones esenciales de los trabajadores chilenos.

La Resistencia ha incrementado también su actividad en otros sectores de la población; entre los campesinos, estudiantes, pobladores sin casa y movimiento ciudadano. Los artistas mantienen activamente la resistencia cultural y los organismos humanitarios prosiguen infatigables su combate por los derechos humanos.

Durante el año, las Milicias Populares multiplicaron sus acciones y no se limitaron a los asaltos a bancos (únicos hechos sobre los que informa la prensa); hubo también golpes directos a los aparatos del régimen y numerosas acciones de apoyo a la actividad de masas.

La dictadura tiene, por otra parte, graves problemas económicos. Y no hablamos del paro, ni de los salarios miserables, ni de la falta de viviendas. Todo ello

ya venia incluido en la receta dictada por el imperialismo. El terremoto económico se ha producido por la quiebra de algunos de los grandes grupos capitalistas que controlan el país. Entonces sí que ha galopado la dictadura para socorrer a los pobrecitos empresarios y ha puesto a su disposición nuevas leyes que recortan aún mas los ingresos de los trabajadores, suprimiendo derechos y conquistas, de los escasos que se mantenían vigentes, como el fuero maternal.

Al intensificar la explotación y para hacer frente al crecimiento de la Resistencia, la dictadura ha aumentado la represión. Los detenidos y torturados se cuentan por centenares; muchos de ellos han sido relegados a rincones apartados del país y no pocos han sido expulsados. Alrededor de una veintena de chilenos ha muerto, la gran mayoría cobardemente asesinados, simulando falsos enfrentamientos o, como en el caso de Calama, para encubrir un gigantesco robo, realizado por los agentes de la CNI.

Pero nada de todo ello ha servido para frenar los avances de la Resistencia. Este año pasará a la historia, entre otras cosas, como el año de la unidad de la izquierda, alcanzada cuando los partidos de la Unidad Popular decidieran impulsar de manera decidida la rebelión popular e incorporar formas armadas de lucha. La Unidad Popular y el MIR trabajan activamente en la constitución de un frente político para el combate contra la dictadura.

Finalmente, 1981 pasará también a la historia como el año en que la Resistencia inició la actividad guerrillera, la primera fase de la guerra de guerrillas, en la combativa región forestal de Neltume. Siete combatientes, todos ellos militantes del MIR, han caído en los primeros enfrentamientos, durante los últimos meses del año, pero su sangre generosa nutre hoy día el embrión de lo que será en el futuro el Ejército Popular. Largo es el camino y difícil lo que falta por recorrer, pero a la luz de los acontecimientos, no cabe ninguna duda de que en 1981 empezará para Pinochet y su régimen la cuenta regresiva.

RESUMEN DE NOTICIAS.

- 1.- Dos mil mineros de la Compañía Mantos Blancos se declararon en huelga. El movimiento, promovido por los obreros, ha sido seguido por todos los trabajadores. (6/12).
- 2.- La Comisión de Derechos Humanos de la ONU aprobó una

resolución que recomienda a la Asamblea General la mantención del relator especial sobre la situación en Chile. (6/12).

3.- Tres importantes industrias de Santiago iniciaron movimientos huelguísticos para exigir un mejoramiento salarial. Se trata de las Industrias CIC y Comandari; (8/12)

4.- La crisis ministerial planteada por la renuncia del gabinete se resolvió con solo cuatro cambios en carteras secundarias. Pinochet reiteró que no habra cambios en la orientación política del régimen y que las dificultades económicas por las que atraviesa el país se deben únicamente a la recesion mundial. (8/12).

5.- El vicario Hernan Precht, conocida figura de la jerarquía eclesiástica, por su gestión a la cabeza del organismo humanitario Vicaría de la Solidaridad, formuló a una revista de Santiago declaraciones que constituyen una condena abierta a la dictadura. (8/12).

6.- La Agrupación de Familiares de Desaparecidos denunció que las autoridades están removiendo los restos enterrados en fosas comunes en el cementerio de Santiago, en circunstancias que se encuentra pendiente una investigación judicial que intenta identificar dichos restos. Un gran numero de cadáveres fue sepultado allí entre setiembre y diciembre de 1973 y se supone corresponden a personas desaparecidas en los cuarteles de Cerro Chena. (10/12)

7.- Sonia Aguayo, esposa de uno de los cuatro combatientes carbonizados en un coche cerca de la residencia del Canciller Rojas Galdamez, en un extraño enfrentamiento, afirmó que su companero habia sido detenido veinticuatro horas antes. (10/12).

8.- El Expresidente y principal dirigente del Partido Demócrata Cristiano, Eduardo Frei, ha sido hospitalizado, gravemente enfermo, en la Clinica Santa Maria de la capital. Ha recibido la visita de una larguísima lista de figuras de la oposición moderada, siendo la mas destacada, la del cardenal Silva Enríquez. Los medios oficialistas, al servicio de la dictadura han hecho circular versiones que le suponen al borde de la muerte (el cardenal le habria dado la extremauncion, por ejemplo). (11/12).

9.- El general Gustavo Leigh, ex integrante de la Junta Militar que derrocó a Salvador Allende en 1973 y que fue

destituído por Pinochet, formuló duras críticas en entrevista concedida a la revista HOY. Afirmó que la crisis de la economía y la forma institucional adoptada por el régimen colocan al país al borde del colapso. (12/12).

10.- Claudio Molina, de la Comisión de Defensa de los Derechos Humanos y el abogado Pablo Fuenzalida fueron detenidos por vinculaciones con dos dirigentes de la Izquierda Cristiana, acusados de tenencia de armas. Otras informaciones indican que la policía busca al dirigente de ese partido, Pedro Felipe Ramirez. (12/12).

11.- Siete cristianos vinculados a organismos de defensa de los derechos Humanos fueron detenidos en el curso de la última semana. La mayor parte de ellos aparecen vinculados a la Izquierda Cristiana. (12/12).

Dos presuntos guerrilleros urbanos fueron muertos en San Miguel por efectivos de seguridad. Fueron identificados, según el ministerio del interior, como María Verónica == Cienfuegos y Juan Pellini Castro, aún cuando la verdadera identidad de este último sería la de Sergio Flores ingresado clandestinamente en el país. (12/12).

13.- Una mejoría experimentó el ex presidente Eduardo Frei aunque permanece en una Unidad de Vigilancia Intensiva. (12/12).

14.- La Agrupación de Familiares de Presos Políticos presentó una denuncia por el envenenamiento de cinco presos intoxicados con alimentos. Una de las víctimas murió atacada por una enfermedad llamada botulismo (14/12).

15.- La dictadura anunció haber canjeado cinco espías argentinos por cinco chilenos acusados de espionaje en Argentina. En realidad, dos de ellos, habían sido juzgados y condenados en Chile por el asesinato del general René Schneider y estaban detenidos en Argentina por su participación en el asesinato del general Carlos Prats, ex comandante en jefe y leal colaborador de Allende. (Se trata de Enrique Arancibia y Nicolás Diaz). (16/12).

16.- Fueron pasados a los tribunales seis detenidos de la oposición legal, integrantes de la Comisión de Defensa de los Derechos Humanos y del Grupo Constitucional de los 24, acusados de violación del receso político y de infracción a la Ley de Seguridad Interior del Estado. (16/12).

17.- La Asamblea General de las Naciones Unidas aprobó de

nuevo, por 83 votos contra 23, condenar al régimen de Pinochet y prorrogó por una año el mandato del relator especial. (18/12).

18.- El ministro de Economía, Sergio de Castro, planteó que el camino para salir de las dificultades económicas actuales es una reducción de salarios. (19/12).

19.- La actual ofensiva represiva de la dictadura se ha concentrado sobre los sectores cristianos de la oposición y la Resistencia. En el curso del último mes fueron detenidos numerosos militantes de la Izquierda Cristiana. (20/12).

20.- El economista Alvaro Bardón, ex ministro y actual consejero de la dictadura, insistió en que es necesario reducir los salarios para salir de la crisis. Pinochet, por su parte, comentó ante los periodistas que deberá haber "un esfuerzo de todos" y que, por supuesto, "deberá ser mayor en los sectores de mayores ingresos". Siempre en la misma línea de propaganda, preparando el terreno de cara al nuevo zarpazo, algunas empresas han informado que han efectuado supuestas reducciones en los ingresos de gerentes y directores. (21/12).

21.- La Coordinadora Nacional Sindical denunció en una declaración pública la campaña destinada a preparar el anuncio de una nueva reducción de salarios con lo cual se pretende hacer pagar a los trabajadores los costos de la recesión (21/12).

22.- La Superintendencia de Sociedades Anónimas ha pedido una investigación acerca de las actividades económicas del grupo Cruzat-Larraín en los últimos meses. Las dudas planteadas en torno al grupo más poderoso de Chile, confirman que la profundidad de la crisis del modelo estaría colocando al borde de la quiebra al sistema completo. (21/12).

23.- La represión se cobra nuevas víctimas. En la comuna de San Miguel ha muerto, en circunstancias todavía no esclarecidas, un presunto combatiente identificado como Iván Quinteros. (22/12).

24.- Cuatro estudiantes del Instituto Pedagógico fueron baleados por efectivos de la Dirección Nacional de In-

formaciones (CNI) cuando efectuaban una pintada antididictatorial. Uno de los estudiantes resultó muerto. (23/12)

25.- La intoxicación de los presos políticos en la Penitenciaría de Santiago, que ha generado en ellos la enfermedad conocida como botulismo, ha dado lugar a una huelga de hambre que se ha extendido rápidamente a las cárceles del país, luego de que falleciera una segunda víctima. La Agrupación de Familiares acusó a las autoridades de haber negado la asistencia médica oportuna y solicitó apoyo internacional. (24/12).

26.- Las declaraciones de Andres Pascal Allende, secretario general del MIR, a una publicación mejicana, fueron destacadas por las emisiones de Radio Berlin, de la RDA. Los aspectos más importantes se refieren al desarrollo de la lucha guerrillera impulsada por el MIR, a la necesidad de combinar las acciones de masas con la actividad miliciana y guerrillera (lucha urbana, suburbana, rural), y a la importancia de la unidad de la izquierda (entendida como un eje para un amplio movimiento político y social dirigido por un mando único, un frente político). (24/12).

27.- El senador Edward Kennedy denunció como falsos los supuestos "mejoramientos" en la situación de los derechos humanos en Chile y afirmó, con pruebas documentales y con datos estadísticos, que muy al contrario, ha habido un empeoramiento. (24/12).

28.- La industria textil Yarur, la más tradicional y la más importante del país, que había absorbido además durante los últimos tiempos a las textiles Panal y Caupolicán, fue declarada en quiebra, dejando deudas por más de 250 millones de dólares y lanzando a la calle a sus 2 600 trabajadores. (4/1).

29.- El dirigente del MIR, Jose Benado Medvinsky, fue condenado a treinta años de prisión. La mitad de la condena corresponde a actividades "subversivas" realizadas antes de 1973. Los otros quince años corresponden al delito de haber reingresado clandestinamente al país "con la intención de realizar actividades subversivas". (10/1)

30.- Los dos agentes de la CNI que a comienzos de 1981, simulando un ensayo de seguridad, secuestraron a dos empleados del Banco de Calama y robaron 12 millones de dólares, dinamitando luego a los funcionarios en una cueva en el desierto, fueron condenados a cadena perpetua. Otro de los implicados, un capitán, murió durante el año pasado, aparentemente suicidado. (11/1).

Diversos sectores empresariales, afectados por la crisis económica han constituido una Comisión de Defensa de los Puestos de Trabajo. Entre los personeros destacados figuran Roberto Parragué, presidente de la Pequeña Industria y del Artesanado, y Domingo Durán, presidente de la Confederación de Empleadores Agrícolas, furibundo enemigo de las fuerzas populares y uno de los impulsores del golpe militar de 1973. (11/1).

ESTE BOLETIN ES EDITADO POR LA REPRESENTACION EN EUSKADI DEL MOVIMIENTO DE IZQUIERDA REVOLUCIONARIA (M.I.R.), DE CHILE.

Apartado Postal 2149
PAMPLONA.



CeDeMA.org

Centro de Documentación
de los Movimientos Armados